



清流 清く

学校だより第9号

令和7年12月24日(水)

関川村立関川中学校

現地に立ち 思い巡らす ~2学期終業式 講話より~

校長 櫻井 雅之

「あの日あの時あの場所で、自分ならどんな判断をしただろう。」

現地に訪問して以来、考え続けています。そして、その日に日常の平穀が瞬時に失われた全ての方々の心の安寧を祈らずにはいられません。12月12日(金)に関川村教育委員会の方々と、石巻市震災遺構である大川小学校と門脇小学校を訪問しました。その日は時折雪や雨が降る寒い日で、「あの日」のようでした。

犠牲になった児童数74名(死亡70、行方不明4)、教職員数10名となった大川小学校へ行ってまず驚いたのは、低い土地での立地と校舎の低さでした。資料によると、追波湾に繋がる北上川の河口から3.7km上流、海拔1.1mに建てられており、すぐそばには北上川と富士川、校庭脇には教育活動でも使用されていた裏山があります。高さは屋上のない2階建てで地上から10mほどで、堤防と同じくらいの高さに見えます。「2003年から30年以内に99%の確率で大地震と津波が発生」との当時の県の想定と考え合わせると、今であれば大津波警報が発令された時点で、より高いところへの迅速な避難しか考えられません。

しかし、なぜ、地震発生後グラウンドに避難しそこで約50分待機していたのか、避難場所として北上川や富士川の方向にある三角地帯を目指したのか、考え続けています。当時の宮城県作成とされる津波浸水予想図では大川小のある釜谷地区は浸水区域外であったこと、1933年に起きた昭和三陸津波でもこの地区が既往(きおう)津波の範囲外であったことなど、様々な要因が考えられています。

次に訪れた門脇小学校は、旧北上川から約600m、石巻湾からは約800mにあり、3階建てで比較的低い土地に立地しています。校舎裏には日和山という丘陵があり、海や川から近いためか、東日本大震災以前から第3次避難場所として避難訓練で利用されていたそうです。東日本大震災において、地震・津波・火災の複合災害に遭った唯一の学校で、家族と避難中に犠牲となった7名の児童以外、校内にいた児童224人と教職員は避難して無事でした。

門脇小にある解説では、14:55校庭に避難し、15:00頃の大津波警報で日和山への避難開始、さらに高い場所に避難するため日和山公園、さらに奥の鹿島御児神社へ避難したそうです。

今回の訪問で、地域の地理や地形、災害の歴史を知っておくこと、事前に避難所を決めておくことや災害に応じた避難経路を想定しておくことの大切さを実感しました。また、災害時の迅速な情報収集と命を守る行動が何よりも重要だと痛感しました。

皆さんのが楽しみにしている冬休みが始まります。自分の家の周りを防災という観点から観察し、どんなリスクがあるか、そして、万一の時はどこに避難するかを家族で話し合い、共有してください。

12月24日（火）の終業式で、代表生徒が2学期の振り返りを発表しました。

1年1組 須貝 奏

私は、この2学期で頑張ったこと、もう少し頑張ったほうが良いと思ったことが多くあります。

一つは、吹奏楽部です。12月に初めてのアンサンブルコンテストがあり、そこでは、自分の楽器ではなくグロッケンという鉄琴のような楽器を演奏しました。その楽器を楽しく演奏することはできましたが、オーディションをもっと頑張れば自分の楽器で出る事ができたと思うのでもっと頑張ると良かったなと思いました。

もう一つは、定期テストです。第2回では第1回の、第3回では第2回の反省を活かして、悪かったものを持ちよく勉強できたと思ったので、良かったです。でも、良くなつた教科とよくならなかつた教科があつてそのところを次回また直していくのもつといいなと思いました。

2年1組 成岡 伊織

私が2学期頑張ったことは、体育祭です。私は踊りが苦手で練習してもあまり上手くなりませんでした。でも友だちが「頑張ろう」と言ってくれたので練習も粘り強く続けることができ、徐々に踊りも上達してきました。本番では、練習以上の力を発揮できてとてもうれしかつたです。

2学期の反省は、テスト勉強です。私はテスト週間になってもあまり勉強をせずダラダラとゲームをしていました。その結果、テストでも満足のいく点数を取れず悔しい結果になつてしましました。3学期のテストでは、家の自主学習はもちろん、日々の授業にも真剣に取り組み、テストで自分の目標点に届くように頑張りたいです。

3学期頑張りたいことは、部活です。私は2学期の部活にあまり全力を出し切ることができず、大会でも思うように体が動かずあまりいい結果を残すことができませんでした。だから、3学期は部活に全力で取り組み、仲間と協力して大会でよい結果を残せるように一日一日部活を大切にしていきたいです。

3年1組 河内 ひなた

2学期に私が頑張ったことは、体育祭で応援団として活動したことです。最初は人前に立つことに不安もありましたが、仲間と声をかけ合いながら練習をして本番では全力でできました。この経験を通して、周りと協力することの大切さや最後までやり切ることの難しさを学びました。でも勉強面では受験生として十分に努力できたとは言えず、正直に言って、強く頑張ろうという気持ちになれないまま過ごしてしまつた2学期だったと思います。やらなければいけないと分かっていても行動に移せず、迷いを感じながら日々を過ごしていたと思います。

3学期は、まず自分がこれからどう向き合っていくべきなのかを考えながら、少しづつ前に進む準備をしていきたいです。そして、後悔のない中学校生活を送るように、毎日の小さな努力を大切にしていきたいです。また、友だちやクラスの人たちと楽しい時間も大切にして、充実した時間を過ごしながら、みんなと協力したり学んだりして、自分なりに成長できる時間にして、毎日を過ごしたいと思います。

生徒会書記局 小池 結人

全校の皆さん2学期お疲れ様でした。定期テストや体育祭、奏緑祭など色々な出来事がありました。定期テストでは目標を達成できた人、目標に届かなかつた人、様々だったと思います。冬休みの学習で、次の定期テストに備えましょう。体育祭などの学校行事ではどれもチームや学年ごとに協力することができ、最高に楽しかつたです。みなさん本当にありがとうございました。

さてみなさん、今年の生徒会スローガンを覚えていますか？今年のスローガンは『笑来 ～いつも僕らが主人公～』です。みなさんはこの1年間自分を主人公にすることできましたか？生徒会では全校生徒で創っていく学校を目指しています。これからも1人1人が主役になれる学校を目指していきましょう。

そして、明日から冬休みです。だんだん寒くなつたので体調に気をつけましょう。1、2年生は大晦日などゆっくり過ごしたりたくさん遊んだりして楽しい冬休みを送ってください。3年生は受験が段々と迫つてきているので、みんなで受験勉強を頑張りましょう。冬休みが終わり3学期になると1、2年生は委員会など、様々なところで3年生の仕事を引き継いでいくと思います。最初の方は大変だと思いますが頑張つてください。3年生はラストスパートです。最後まで気を抜かず頑張りましょう。3学期はどの学年も忙しい時期となりますが全員で頑張つていきましょう。1年間ありがとうございました。

12月のスタッフ

12月11日（木） 生徒会役員選挙

会長、副会長、書記長とも、1名ずつ立候補がありました。感染症による学級閉鎖もあり、立候補者の皆さんには十分に選挙運動ができなかつたかもしれません、立会演説会では全校生徒を前に、これからの中のるために考え抜いた公約を堂々と述べました。会を進行した選挙管理委員は、続けて投票に不正がないか見守り、全校生徒も真剣な眼差しで投票しました。立候補者3名は全校生徒の信任を得て、新年度の役員に選出されました。

新生徒会三役 会長：大島理聖 副会長：山口航大 書記長：渡邊聖斗



12月9日（火）～12日（金） 作品展示

国語や美術、技術、家庭科、総合的な学習の時間のレポートなど、生徒がこの1年の学習の成果を展示しました。また今年度は、有志で個人作品も出品しました。イラストや自分で編集した動画など、生徒の興味や特技を多くの人に知ってもらうよい機会となりました。



12月10日（水） 球技大会

生徒会の企画・進行で、クラス対抗男女別のバレーボールを行いました。ケガなくみんなが楽しめるようにソフトボールを使用するなどの工夫がありました。また、1・2年選抜VS3年選抜のエキシビジョンマッチなどもあり、先輩後輩関係なく全力プレーでとても盛り上がりました。



12月15日(月) 合格祈願の御札をいただきました

渡邊邸の屋根の上にある石は「一度も落ちたことがない」ことから縁起の良い合格石といわれています。その石を支えている屋根の木羽（こば）で作られた合格祈願の御札を、今年も渡邊邸からいただきました。御札には1枚1枚手書きで「合格」の文字が書かれてあり、担任が生徒一人一人に手渡しました。渡邊邸の皆様、ありがとうございました。



健闘の記録

吹奏楽	県アンサンブルコンテスト（12月6日） 銅賞
人権作文	人権作文コンテスト新潟県大会村上地区（12月6日） 優秀賞：米野元樹、平田夏帆、船山明日香、平田桃子
バレー ボール	第2回希楽々カップ中学生バレー ボール大会（12月7日） チャレンジトーナメント 第3位

【お詫び】学校だより 11月号で、成績に誤りがありましたので、次のように訂正してお詫び申し上げます。

新潟県ソフトテニス中学1年生大会 11月1日

(誤) 第2位 池田萌愛 (新潟 UCHINO 所属)
(正) 第1位 池田萌愛 (新潟 UCHINO 所属)

< 1月の主な予定 >

日 (曜日)	予 定
1日 (木)	元日 学校閉学日 (～3日)
5日 (月)	預り金振替日
7日 (水)	3年生実力テスト
8日 (木)	始業式、給食開始、部活動休止日
9日 (金)	生徒会専門委員会、小中あいさつ運動 (～13日)、教育相談アンケート
13日 (火)	教育相談 (～26日)
16日 (金)	議案書審議、スクールカウンセラー来校日 (AM)、第3回英語検定
17日 (土)	関川村新春競書大会
19日 (月)	第4回定期テスト範囲表配付
22日 (木)	生徒朝会
23日 (金)	生徒総会・引継式
26日 (月)	1年生職場訪問
27日 (火)	3年生三者面談 (～30日)
30日 (金)	スクールカウンセラー来校日 (PM)

